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一一一一、、、、前言前言前言前言    

羅馬書，是使徒保羅寫給羅馬教會的會眾(1:7)，當時羅馬教會當中的外邦人佔大多數，

然而屬於少數民族的猶太人，顯然在全體的會眾中，也佔相當的數量(4:1，9 至 11 章，

1:13 註釋)。保羅在羅馬書所強調的主題，是基本的福音，也就是神對全人類(無論是猶

太人，或外邦人)的救贖和稱義的計劃。(1:16~17)。雖然有人主張將本書主題定做因信

稱義，但似乎有一個更廣的主題，更能充分說明本書的信息一那就是「神的義」(1:17)，

這不但包含了因信稱義，也包含了相關的題目，如罪、成聖、與信徒堅固的地位。 

而本書的内容，使徒保羅由綜覽全人類靈性光景開始，發現猶太人與外邦人都是罪人，

都需要救恩。而神藉著耶穌基督，與祂在十架上的救贖大工，已經預備好救恩。然而，

對這個神已經預備好的救恩，人必須用信心接受ㄧ這是神與人類交往時，一項不變的原

則，正如亞伯拉罕的例子所顯示的。既然得救只是基督徒經歷的一個開始，保羅就繼續

指出，信徒是如何從罪、律法、與死亡中得到釋放的…。只有藉著在死與復活上，與基

督聯合，並且藉著聖靈的内住、同在與大能，我們才能得到這種釋放。 

本書在結論時，提出呼籲，要求讀者以實際方式，活出基督徒的信仰，不論是在教會或

世界中。在保羅的其他書信裏，没有一封是如此深入地說明福音的内容，及福音對今世

和永世的意義。其實用淺顯的話來說，羅馬書整卷的重點說的是，『我們因著相信耶穌

而可以得救，我們也因著倚靠聖靈，可以有力量來遵行真理，也可以過得勝的生活。我

們因此可以脫離罪、脱離死亡，及脫離律法給我們生命的捆綁。』 

但坦誠說，當我們在讀羅馬書之時，你的感覺如何?如果對一個多年的基督徒來說，讀羅

馬書，我不知道你有没有像我一樣的有這樣的感受，我覺得好像是我知道我身上生病了，

但是我不確定我生病的情形、情况、和嚴重性，於是我到了一個權威的醫院，一個權威

的醫生要幫我門診的時候的那種感覺，(就是一種自己又很有需要，但又很担心醫生會怎

麼說，及怎麼診療的感覺)，而一個好的醫生，我想，當然他首先要有愛心，可是，當我

們真的處在身體疾病的時候，醫生不單單是只要有愛心，他還要說誠實話，因為他要指

出我們真正的問題，才能幫助我們對症下药及診療，才能真正對我們有幫助!而羅馬書在

面對我們人類的靈魂的墮落和問題，就如上面所說。 

當然!接受我們自己在墮落後是有問題的人，是一件不容易的事。但是，惟有接受我們在

權威的上帝的面前，知道我們人類靈性裏面，我們的問題的時候，並當我們願意去面對

這些問題的時候，我們就開始真正的得救了，我們就開始真正得到上帝豐盛的祝福了。 

所以羅馬書，它其實是一卷具挑戰性的書信，它直接挑戰了我們，真實面對我們靈性的

軟弱，挑戰我們面對我們靈裏的懦弱，和我們靈裏的敗壞。它也直接挑戰我們，面對我
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們生命中的那些問題，告訴我們說，我們真的是病了!我們需要耶穌基督，我們需要神在

我們當中，來幫助我們，幫助我們從這裏出來。 

今天我們要和大家分享的是第二章，而從第一章到第二章，保羅在羅馬書裏，告訴我們

一件很特別的事情，他在第一章裏面，他講到救恩，講到世人都犯了罪，包括猶太人，

包括當時的外邦人，用現代的話說，包括今天的基督徒和非基督徒，在墮落的肉體裏，

我們仍然都在罪中，而主耶穌愛我們，祂赦免我們的罪，當我們虔誠承認我們的罪，並

悔改的時候，祂在我們的生命裏，做了奇妙赦罪及替代的工作。 

但是，另一方面，我們也得承認，雖然我們每一天，我們都極力的倚靠主，及倚靠聖靈

在爭戰，但是，我們的生命裏面，仍然是不完全的，我們常常會軟弱，常常會跌倒，我

們常常會後退，當我們軟弱、跌倒、後退的時候，我們仍然天天不斷需要耶穌基督的恩

典，救恩，在我們的生命裏面，赦免我們的罪。 

所以，得救是天天的事情，雖然我們絕大部份都是台灣信義會的會友，也是同屬信義宗，

我們很強調因信稱義，也就是因信靠主耶穌的救恩，而願意真正虔誠悔改者，就能得到

主耶穌寶貴的真正赦罪與救恩。而在神的救恩裏面，我們仍需儆醒持守，這個持守，不

是指的是我們能夠做到每一件上帝在聖經裏宣示及教導過的真理，但是，我們需要在神

的面前，靠著神的愛，和恩典，我們的生命會越來越好。我們相信神給我們的真理，都

是為了愛我們，都是神為了我們的益處，及為了祝福我們。 

第二件事情，我們要承認，我們墮落的肉體，靠我們自己是做不到遵行真理的。 

第三件事情是，我們在神的面前，要說，『主啊!憐憫我，憐憫我是一個軟弱的罪人，』。

我今天來到這邊，看到你們詩歌敬拜中間，穿插了一個認罪的禱告，非常好，且合乎純

正信仰的認罪禱告文，我覺得很棒，真的很棒!在台灣的教會，我們需要更多的認識福音

信仰的核心，福音的核心，就是認罪，就是我們在上帝面前，承認我們自己實在是没有

辦法，我們需要在生活的每時每刻，都要靠著神的大能，在我們當中，使我們能得到釋

放和自由。那為什麼保羅在羅馬書裏會這樣的強調呢? 

二二二二、、、、上帝的公義審判上帝的公義審判上帝的公義審判上帝的公義審判    

其實在羅馬書裏，保羅在第二章，他講到二件事情，在第二章的 1~6 節裏，雖然不在我

們今天所講的範圍，但是在這裏，保羅告訴我們一件事，說:「當我們藐視上帝的恩慈而

不悔改的時候，上帝審判的日子要來到。」我們在神面前，雖然我希望我講的都是神的

恩典，神的救恩，但是，我們在神的面前，我們也需要整全的傳講神的話，保羅在羅馬

書二章的 1~6節有講到，「上帝的公義審判會臨到。」 

我不知道你聽到審判二個字，你的感覺好不好?我的肉體、本性，使我第一時間的感覺不

是太好，我覺得，聽到審判就好像，好像我做錯了事，我會被上帝懲罰、指正…，當然

這是我們在我們人的想法裏，我們會這樣來思考它，但今天我要和大家，同樣的，我們

要用另外一個角度來思考一個問題，「為什麼上帝要有公義的審判呢?」「公義到底跟愛

的關係是什麼?」 
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很奇妙!有一天我在開車的時候，當我跟上帝問這件事的時候，聖靈竟然給我答案，這個

答案我覺得對我來講，是非常有意義的，這個答案是這樣，當我在開車時，我說「神阿!

你不是愛我們嗎?那你為什麼還要有公義，還要我們遵行你的規範，假如没有遵行你的規

範，我們會面臨到審判，為什麼神你在愛的另一面，還有公義?而且你不放棄公義?」，

神告訴我說，因為祂是保護孤兒寡婦的神，而且祂是替冤曲的人伸冤的神。 

當時我開車到了一個紅燈的路口，我就停下來了，上帝就對我說，「你看著這個紅灯，

你想想看，假如在一個国家裏，這個國家只有愛，是充滿愛的一個國家，可是這個國家

有個特色，這個國家規定它的紅綠灯，大家不一定要遵守，你綠灯也可開車通過，紅灯

也可開車通過，闖紅灯也不處罰，喝酒開車、酒後駕車也不處罰，因為愛，因為這個國

家充滿了愛，如果在這樣的一個國家裏面，你敢不敢開車?你敢不敢放心安全的走路?我

對上帝說:「不敢，在這樣的國家，我不敢開車，甚至連走路都困難!」! 

為什麼不敢?想想看，當你我綠灯要過去的時候，我們一定會担心，雖然對方是紅灯，但

對方隨時可以，以及可能闖過來。有没有這樣的情况?有!我在前幾個月，有一次，我聚

會到晚上，很晚才回去，我回去時，因為没有㨗運了，只好坐計程車回去，在車上，那

司機告訴我一件事，因為我們的教會在景美，他說，景美㨗運站附近有個大十字路口，

他說前一陣子他也是半夜開車經過這個十字路口時，他說有一件事情發生，他說你一定

要記得，半夜開車的時候，在台北的大馬路上，雖是綠灯，你通過時，還是要很謹慎的

看兩邊有否來車?因為還是有人超速硬闖紅灯，或酒醉駕車亂闖紅灯。他說，那個景美的

十字路口，有ㄧ天的深夜，一個家庭同搭一部私人轎車，在綠灯時，車通過路口時，一

部超速闖紅灯的車，那部車的車速太快了，衝過來猛然的攔腰撞上這部綠灯通過的私家

車，因車速過快過猛，導致那部私家車上的人，全家都因此車禍而過世了!聽了真令人感

到感傷和難過!這是一個蠻大的車禍，但這個車禍本身，不是因為受害的轎車違規，而是

三更半夜，有人不守交通規則，超速闖紅灯。上帝就在這時候告訴我一件事，上帝說:「我

所以有公義的審判，是因為公義也是愛，真正整全的愛，包括了神的公義，也包括了神

的愛在裏面，是整個整體的。一個没有公義的地方，事實上是没有愛的」，所以保羅在

這個地方告訴我們說:「神有祂的公義審判」，(但感謝神，我們先把後面答案講了，在

公義的審判台前，我們有耶穌基督，做我們的救贖，做我們的保証，所以在耶穌基督的

保護裏，我們不會經歷上帝那公義的審判的後果臨到我們，因為耶穌的救贖，耶穌基督

已經為我們承担了這一切)。而「稱義」這二個字，指的是在法庭，當庭有人承担替代了

我們被宣判的罪的刑罰，我們當庭被宣告無罪釋放的意思。 

三三三三、、、、上帝的上帝的上帝的上帝的慈愛裏包括公義慈愛裏包括公義慈愛裏包括公義慈愛裏包括公義    

羅馬書二章 1~6節，保羅說:「上帝要有公義的審判」，是因為祂是慈愛的神，祂的慈愛

裏，包括了祂的公義，有公義才有慈愛，這是二章 1~6節中，重要的問題。 

所以保羅說，無論我們是基督徒也好，是非基督徒也好，我們藐視上帝的恩慈到了一個

地步，若我們仍然不悔改，以致於上帝審判的日子，就會來到我們當中。而在第七節中，

保羅又告訴我們一件重要的事情。那，怎樣的人，在上帝審判時可以蒙恩，可以安然無

事，可以得救呢?這就是二章 7節，也就是我們今天要集中精神，來探討的這一節。 
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四四四四、、、、恒久忍耐恒久忍耐恒久忍耐恒久忍耐、、、、積極尋求積極尋求積極尋求積極尋求    

在二章七節，保羅說：「凡恒心行善，尋求榮耀、尊貴、和不能朽壞之福的，就以永生

報應他們」。保羅提到，將來怎樣的人，可以在上帝的審判台前能夠站立呢?什麼樣的人，

可以在上帝的審判台前，算為聖潔、算為蒙恩得救的人呢?保羅說凡恒心行善，『恒心』

這二個字，在原文裏講的是「有耐心」的意思，能夠「持久」的意思，能夠「忍耐」的

意思，『恒心』講的就是「忍耐、持久、有耐心」。也包括「堅忍」的意思。 

所以，有一位權威的聖經學者說，把『恒心行善』，翻譯成為「不斷的、堅忍的，去行

善」。『恒心』指的是「堅持的、持續的、長期忍耐的」。『行善』就是「行出善事」，

所以，保羅講到在上帝審判台前，能站立得住的人，第一個最重要的條件是，他需要恒

心行善。 

『恒心』這個字，不但有「長期堅忍、長期忍耐」的意思，其實把它整理起來，有二個

含義，一個是指對人的忍耐，第二個是指對事情堅強的忍耐。第一種忍耐是對人的忍耐，

當別人惹動我們生氣時，我們仍然可以不動怒。當別人想害我們的時候，我們仍然能饒

恕他們，當然我們也需有智慧能躲避他們的傷害，或逃走(逃進逃城)，但是，我們不準

備報復，我們不準備加害及動怒，這個「忍耐」的定義和解釋，大家覺得容不容易做到?

也就是聖經所講的，不要「以惡報惡」，而是要「以善勝惡」。大家覺得容不容易做到?

當然這些都是真理，能做到對我們都將是莫大的祝福。但對墮落的人來說，這是不可能

做到的。 

而我自己要坦誠的說，我自己根本做不到!中國有句古話說，「事不過三」，若有人欺負

我，我想，第一次，我會忍耐，第二次，可能我會再忍耐，到了第三次，就會爆發出來

了。那當然，若是靠著神的恩典，我的忍耐度會更深、更廣，但是我要講的是，在墮落

的本性裏，其實，有時候也不用等到「事不過三」，第一次、第二次我們就受不了了。 

另外，我要講的是說，在保羅講到『恒心行善』時，保羅講到一個真實上不可能做到的

一個理想化的情况，因為若照原文字義去遵行，是墮落後的人根本不可能做到的事情。 

第二個，其實『恒心忍耐』的「恒心」，還有一個意思是「堅忍」，不但是我們對別人

對我們的傷害和污辱，我們需要忍耐，另外，對事情，如果我們在困難的環境裏，我們

能夠不氣餒、不放棄，可以鼓起勇氣向前行…。也一樣，大家覺得容不容易?我想也是不

太容易的，且幾乎也是不可能的。 

我的本性原是一個很有熱誠的人，但我的熱誠經過我的觀察，經常是靠自己的肉体，所

以常常不容易有長時間的堅持，有時也只有三分鐘的熱度。有時我會熱情的說，「好!這

一件事我們就這樣去做!」，但等真正去做，才知道實際狀况比想像的困難很多。記得好

像是 2001 年，我還在神學院唸書的時候，台灣來了一個颱風，連大台北區許多地方都淹

水，連台北市捷運在地下的部分，也都被水淹了!那次台北淹水的很嚴重，我們神學院同

學在救助協會的安排下，暫時不上課，用兩天的時間，我們去救災，哇!大家都很熱心，

我也報名參加，我也很熱誠，我還特別自己花錢買了一雙雨鞋。我們就出發去救災，別

人開車載我們去災區，做了一個上午，我就覺得很辛苦、很累!因為平常的運動量不夠，



5 

 

而災區的東西，坦誠說被淹得亂七八糟，十分難整理。而且要整理這些東西，大多時候

需要許多更有力量的機器，和先進的器材，不是靠人就可以整理的，結果救災到中午，

我就想要溜了!想到還有一天半，我怎麼忍受得了？我要講的是，靠我們的肉體，是不可

能的。當我們遇到這些困難的事情，當我們遇到這些憑我們的肉体，很困難解決的事情，

這時我們的肉体裏，就没有真正的忍耐，也没有這個堅忍。那為什麼保羅要這樣講這事

實上是不可能完全做到的事，那保羅真正的想法是什麼?我們待會會再過來解釋。 

我們都做不到完全，那麼什麼才是保羅真正的意思呢?保羅在這邊，還留了一個伏筆，保

羅說不但要『恒心』，而且要『行善』，『行善』指的是我們做出在道德意義上，有高

尚的實際行為，保羅在這裏，是告訴我們說，你們要得救，在第一個方面，你要不斷的、

長期的去恩待別人，而別人對我們的傷害，我們要不斷的原諒他，堅持並堅忍的，去愛

那些不可愛的人，去關心那些你不喜歡的人，而且要常常去愛及關心他們。 

第二個是你在堅忍、困難的環境裏，你仍然要堅持神給你的原則，堅持神給你的道路走

下去。那，保羅這樣講，連當時的猶太人都覺得不可能做到。那我們反過來要問?我們是

台灣信義會的，我們也是路德宗的，我們對信仰的認識，覺得得救的關鍵在哪裏?~我想

仍然是在信靠主耶穌的救恩裏。可是保羅在這邊，竟然他告訴我們的是什麼?要『恒心行

善』，那豈不矛盾?其實這裏很有意思，我曾從權威性的聖經原文解經書籍中去查考，也

聽過學有專精的牧師學者的講論，總結起來，絕大部份的看法都是較一致的，而我在聖

靈裏的感動，和對聖經按正意的了解，也真誠認同這一種看法，那就是幾乎絕大部份的

正統聖經學者都認為，保羅在此是講相反的話，講類似嘲諷的話，他說明我們的得救，

可以有兩條途徑，第一條途徑是，你能夠做到完美，你的行為，你的品性，你的一切的

愛，?在你身上一切的堅忍，可以做到完美程度的時候，你就可以得救，但是事實上，我

們知道，特別是基督徒，我們知道，靠墮落的肉體，我們完全不可能! 

有一位學識及靈命都豐富的一位神學院老師，說過一個十分貼切的例子，他說:「有二個

人，一個會游泳，一個不會游泳，會游泳的人，可以游好幾千公尺，不會游泳的人，只

能游幾公尺，可是這二個人，若都掉在太平洋裏，掉在大洋海的正中央，没有人前來救

他們，他們惟一得救之道，是要游過幾千公里，不論是要游到亞洲，或是游到美洲靠岸，

才能夠得救!那這二個人在這樣的狀况裏，他們的處境和結局，會不會是一樣的?我想結

果是一樣的，就算你會游幾公尺，仍然要淹死!就算你會游幾千公尺，也仍然會淹死!除

非有救生船來救你」。我要講的是，保羅告訴我們一件事，他用這樣的話，是為了提醒

當時那些認為憑著行為，可以得到得救，且因著行善，可以被神嘉許的人。保羅在這裏，

用一個相反的話，告訴他們說，「你們憑自己已經墮落的生命的行為，事實上是做不到

的。」就算你們能游幾千公尺，若沒有救生船來救你們，你們不管是會游，或是不會游，

結局都是一樣，就都還是死! 

所以，所有的人，人人都犯了罪，虧缺了神的榮耀，我們都需要神的救恩在我們當中，

這個就是保羅在第七節所說，若你要蒙恩得救，第一條路要恒心行善，第二條路是要尋

求榮耀尊貴，和不能朽壞之福。要尋求不能朽壞之福，保羅說到『榮耀尊貴』指的不是

尋求一般的榮耀，而是尋求上帝的榮耀，要『尋求渴求』，這個『尋求』，指的是我們
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主動的意願，要出於你自己個人主動的意願，而且不是虛假的，不是虛偽的，不是做給

別人看，不是勉強的，這個尋求，講的是你主動的意願，所以，保羅說，我們要得救，

另外一條路是，我們要渴慕，並主動的，「渴慕」什麼?渴慕『榮耀』，就是神的『榮耀』，

我們需要渴慕追求這位榮耀的神，而且『尊貴』指的是神本身的尊貴，而且是不能朽壞

之福的。『榮耀』在原文裏，指的是「上帝的榮光」。『不能朽壞』，指的是永恒不朽

的。在保羅所說的裏面，其實永恒不朽，只有我們這位昔在、今在、永在的上帝。祂才

是永恒不朽的。 

所以保羅在二章七節，給了大家二個重要的選項，他說:一個人，你如果覺得你在上帝的

審判台前站立得住，你是個得救的，前提是兩個條件需具備其中之一。第一個，你如果

走行善的路，除非你做得到，恒久的堅忍，恒久的饒恕，及恒久的一切，但這條路明顯

我們是走不通的。 

第二條路是，我們需要積極的去尋求上帝的榮耀，和上帝不能朽壞之福，如果我們這樣

做的人，上帝就以『永生』報應他們，『永生』指的是上帝永恒的生命，而『報應』是

報答的意思，在此是正面，而非負面的意思。指的是上帝就以永恒的生命報答他們。保

羅講到兩種人，將來在神面前可以得救，第一種人就是，你若靠著行為，你的行為要到

百分之百，你的行為不可有任何的瑕疵，你的行為需要是滿分的，這樣你才能蒙恩得救。

可是，保羅真正的意思是，我們不可能是第一種，所以第二種很重要的是，我們要來尋

求榮耀尊貴及不能朽壞之福的上帝。如果我們這樣做的時候，我們的生命就有出路了。 

五五五五、、、、基督基督基督基督救恩為我們做成救恩為我們做成救恩為我們做成救恩為我們做成    

其實，我想，我相信保羅自己也做不到『恒心行善』，在那麼多年的生活裏，他發現，

他靠自己的行為，是没有辦法做到上帝所要的標準。但是，他很誠實，在他年老的時候，

他說:「我真是苦啊!」，在羅馬書中他也說:「我是罪魁中的罪魁」。其實保羅自己知道，

他雖然為主做很多，且剛強勇敢不屈，但他的性子很急，忍耐不夠，也曾經因為尚不成

熟的馬可，暫時没有跟上保羅的宣教腳步，他就不要帶馬可去，使徒行傳上有記載。 

使徒彼得也很愛主，但他也曾三次不認主，他後來很忠誠的跟隨主，為主付出極多，但

也曾因為猶太人禮儀的問題，而怕被猶太人指責，使他不得已，做出違背他内心的虛偽

舉動，這個舉動被保羅提醒糾正，在四福音和使徒行傳上都有記載。 

在舊約裏的約瑟，他也是很愛主的，當主人的妻子，對他性的誘惑，他就拒絕了，在拒

絕的當中，約瑟的堅持聖潔是好得無比的，但他那時的生命，也有自義的成份，因為當

他拒絕主人的妻子時，也有一段話，「一切家務，我主人都不知道，他比我更大，但他

没有留下一樣不交給我，除了你，因為你是他的妻子，我怎能做這大惡得罪神呢?當然!

約瑟已經十分不簡單了，因為他拒絕了誘惑，而在後來，在面對他的兄弟時，約瑟的生

命就更謙卑了，因為他講了一句話，他說:「你們不要為曾經陷害我的事自艾自怨，因為

有上帝的美意和安排」。 

在舊約中，挪亞遵照上帝的旨意，多年建造方舟，以致在大洪水來時全家得救，但是挪

亞後來也發生了一件事，他也曾經因不留意而醉酒，而產生了一個不合宜的舉動，使他



7 

 

的孩子恥笑他，他氣的咒咀他的孩子，造成後代很多的問題。大衛王更不用說了，上帝

對他一生的評價，是「合神心意」的人。但大衛王，也曾因著肉體的情慾，犯了姦淫罪

和殺人罪。 

我講這些，是要指出上帝屬靈的子孫，他們也並不完美。我要講的其實也是我自己，我

們的生命中，有許多許多的不合神心意的東西，我的生命裏，有很多没有神的「尊貴」

和「榮耀」，和神不朽形象的東西，我的心思、言行、意念，有時没有靠著神，心中也

充滿許多黑暗、污穢、和罪惡，如果要靠我們自己的行為來行善及蒙恩得救，這世界上

没有一個人可以得救。那今天，我們怎麼樣，才能相信將來在神的審判台前，我們可以

站立得穩，能屹立不摇，我想第一個很重要的是，除非我們先認罪悔改，承認主耶穌為

我們的罪死在十字架上的救恩。當我們承認耶穌，我們就確認了一件事情，主耶穌為我

們死在十字架上的這些事情，成就了我們一切的救恩。聖經上有根據，主耶穌為我們的

罪被釘死十架時，為我們成就了救恩，他宣告了兩個字，「成了!」。成了什麼?就是成

就了救恩。在耶穌裏，祂為我們成了『恒心行善』，祂為我們成了『追求上帝的榮耀尊

貴和不朽之福』的信心、行動、行為，祂為我們做成了這一切，所以這一切都是我們的。 

二章七節裏面，其實保羅講的恒心行善，尋求榮耀尊貴和不朽之福的，這些事情，耶穌

基督都替我們做了，祂所做的是完美的，祂所做的是百分之百的，祂所做的，都算是我

們的。 

六六六六、、、、放下我們自己放下我們自己放下我們自己放下我們自己，，，，接受耶穌基督接受耶穌基督接受耶穌基督接受耶穌基督    

那我們怎麼樣，可以讓祂所做的算是我們的，只有一個關鍵，就是「放下，接受」，「放

下我們自己，接受耶穌基督」，說:「耶穌!謝謝你，謝謝你為我做成的一切，我願你在

我生命裏，我願意相信你，我願意接受你，我願意跟隨你，我願意順服你的帶領，我願

意靠著你，來遵行你的旨意，我相信你的旨意、你的帶領，都是對我最好、最蒙福的。」 

前三個禮拜，有一個弟兄，他的岳父過世了，他的岳父，是一個革命軍人，一生戎馬，

為國效勞，到年老之後，有機會認識耶穌，是一個在外在生活和行為，在人們眼中，都

算是循規蹈矩的好人，我聽到他過去的同袍說，這位長輩在以前，在部隊中做長官的時

候，隨時隨刻都留意他的部屬，當他晚年失智的時候，他都認不得我，但他每次看到我，

就告訴我說，「要幫部屬預備好住的地方，以及他們吃的東西。」他以為我也是他軍中

的同袍，所以我只好說，「好啊!好啊!」。他就是一個這樣的長輩。 

然而，很奇妙的，這位長輩在晚年，接受了耶穌，當在他晚年，我們探訪他時，他已經

失智了!他在最後生活的那段過程，我了解有限，可是在他過世後，在為他家屬舉行的家

庭禮拜裏，他的孩子們，從他的書桌裏，拿出了很多的卡片，是他自己寫的卡片，而這

些卡片，照他的兒女們講，是這位長輩在身體已經不能行動時，但神智還是清楚的情况

下，他為自己寫下的禱告詞。我看見至少有十多張卡片，上面都是他自己親自寫的字，

這些卡片我看了很感動，為什麼?因為他認識主時，自己已經不能行動了，他没有像我們

那樣有機會來教會崇拜和聚會，他也没有好的機會接受聖經真理的裝備，但是，他却單

純因相信耶穌而受洗。而這些卡片裏面寫的内容是什麼?我把它綜合起來，内容歸納如下:

『我是主耶穌的兒女。我承認我的罪。祈求主耶穌赦免我的罪。祈求主耶穌來幫助我。
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主耶穌医治我。賜我健康和平安。』 

這個長輩不容易，因為他是在中國的文化下成長的，他也經過了那麼多年的大風大浪，

到了晚年，他却很謙卑，他相信耶穌。他知道他生命裏有罪。我記得在二個多禮拜前的

那天下午，當我去医院探訪他時，那時候，這個老伯伯，他已經九十五歲了，他躺在床

上，像在睡覺一樣，他的身體因著肺炎細菌的衍生，身體的機能已經没有辦法再回復及

再医治。那時候我不知道該如何為他禱告，我說:「主啊!願你對老伯伯說幾句話，聖靈

就給我感動，我就湊進老伯伯的耳朶，告訴他說:『伯伯，我是教會的教師，我來看你了!

我知道你的身體現在可能不舒服，但是，耶穌非常愛你，我們也都很關心你，這個時刻，

我要為你禱告，我們求耶穌，拿走你疾病的痛苦，』…。 

隨後，聖靈又感動我，我說:『伯伯，有二件事，我希望你注意聽，這點很重要，第一件

事情，因為伯伯，我們都是罪人，我們活在世界上，我們在生命裏，也常常被別人，有

意無意傷害得罪，我們也會常常有意無意的傷害到別人，耶穌說，他要赦免我們的罪，

他要医治我們，如果過去我們有被別人有意無傷害的地方，我們要宣告饒恕。另外，我

們也必定有意及無意去傷害到別人的情况，我們也求主耶穌原諒我們，原諒在我們身上

發生的一切傷害到別人的罪惡過犯。好不好我們一起在耶穌面前來認罪，求主耶穌赦免

我們在世上過去的一切記得或不記得的罪惡過犯。 

第二件事情，伯伯，你也可以安心，因為你的兒女照顧自己都照顧得很好，你一切可放

心。你到耶穌那裏，是好得無比的，在那裏，你就脫離了身體一切所有的痛苦，有永恒

的生命，將來也必定能和信主的兒女再見面。而你若願意繼續留在世間，你也要自己跟

耶穌說，我相信耶穌會預備及給你最好的，但是，耶穌也會尊重你的決定。所以，伯伯

你若想要留在世間，你也要向主耶穌祈求，如果讓你留下來，就像讓你所希望的，能不

插鼻胃管，不要做氣切，不要做侵入性治療，不要做使你明顯痛苦的醫療行動。你自己

可以向上帝禱告。』 

我講完之後，原本平靜不動像在睡眠中的這位伯伯，突然很明顯的胸部起伏激動，儀器

上的血壓指標也明顯迅速標高，我很清楚他完全聽到我所說的這席重要的話。我那天向

那位伯伯湊進耳根說話，講完以後，他的女兒就來了，我對他女兒說，你也跟爸爸說說

話，那我就離開了，離開不到一個小時，就接到他女兒的電話說:「林教師，我爸爸剛剛

過世了。」。我聽了也有些意外，嚇了一跳，後來我就坐計程車，趕過去醫院，他過世

不到一個小時，他的遺容和遺體都是非常的安詳，我心中在那時有從聖靈來的極大的確

信，我相信我剛剛和伯伯講的話，伯伯完全都聽到了，這個伯伯跟隨著我，主動有意願

向神做了認罪的禱告，他也在神的面前，他也選擇了主耶穌為他安排最好的，他在上帝

的恩典裏，没有後顧之憂，所以他就平安的到上帝那裏去!這位伯伯，在臨終前，再次確

認在主面前的認罪禱告，並確實經歷罪得赦免，並領受主耶穌給我們的永恒的生命。� 
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